

Discurso del Presidente de la República en Inauguración de la XXVIII Cumbre del Mercosur - Paraguay
ASUNCIÓN, 20 de Junio de 2005

Es muy importante para este nuevo encuentro del MERCOSUR que nos hallamos reunido aquí en Asunción los jefes de Estado, sus representantes, y el Canciller Luis Ernesto Derbez, quien nos visitó para que sea también México un Estado asociado.

¿Por qué digo esto? Porque creo que hemos tenido un avance claro desde el punto de vista del ordenamiento político que nos trae a esta suerte de, por así decir, MERCOSUR político, a partir de la creación del foro de consultas y concertación política que significa que hoy existan cuatro miembros permanentes, seis asociados y todavía contando, porque hay otros que están en la fila.

La vinculación MERCOSUR, Comunidad Andina de Naciones, más Chile, fue el elemento central para poder dar este salto y de ahí la invitación que ahora nos formula el Presidente Lula a la próxima reunión que tendremos como comunidad sudamericana.

Sin embargo, así como en el ámbito político hemos avanzado con rapidez, hemos avanzado con rapidez en el ámbito institucional, creo que en el ámbito económico tenemos todavía un largo camino por recorrer y me preocupa, porque en definitiva ese es el cimiento en el cual podemos seguir consolidando los avances futuros. Si habláramos de un MERCOSUR social, éste es posible a partir de crecimiento económico que se destina a los mejoramientos sociales, no hay un atajo para ir más rápido. Entonces, cuando los planteamos un mejoramiento económico, tenemos que ver qué ocurre aquí.

Excúsenme si hago una brevísima reflexión económica de lo que nos ha pasado como Chile.

El año 96, el intercambio comercial con MERCOSUR era 4.500 quinientos millones de dólares; hoy día es 9.000 millones. El año 96, sin embargo, teníamos un déficit en este intercambio relativamente elevado, hoy nuestro déficit es cuatro veces mayor. Exportamos a MERCOSUR 2 mil millones, importamos de MERCOSUR 7 mil millones.

Es muy importante para Chile que de esos 2 mil millones de exportación, el 58% son productos manufactureros, tiene mucho mayor valor agregado y si bien MERCOSUR no aparece como un elemento determinante del total de nuestras exportaciones, sí lo es cuando introduzco manufacturas.

Es cierto también que en el intertanto, 2.300 empresas chilenas están exportando casi 3 mil productos a MERCOSUR y tenemos en sus países una inversión privada chilena-extranjera del orden de los 18 mil millones de dólares. Alguien que vea las cifras con mayor detenimiento me podría decir "Presidente, no haga trampa en el solitario, porque buena parte de lo que usted tiene como importaciones es el gas que nos proveen los hermanos argentinos". Es cierto pero, en todo caso, creo que tenemos que hacer un tremendo esfuerzo por tratar de concretar, en lo posible en las próximas cumbres que tengamos, primero, el plan de acción que definimos con ocho tareas concretas desde el punto de vista político. Por eso creo que es tremendamente importante lo que se ha

debatido, que es el fondo de Asimetría de 100 millones. Comenzamos a caminar en la dirección correcta de reconocer que hay países que tienen dinámicas distintas en cuanto a su desarrollo económico y si nosotros queremos que el mundo desarrollado entienda las asimetrías en favor nuestro, nosotros tenemos que predicar con el ejemplo de cuáles son nuestras asimetrías respecto de aquellos países de un menor desarrollo relativo.

Esto me parece fundamental para tener legitimidad afuera, más allá de nosotros mismos. Si queremos ir a discutir lo que ocurre con los subsidios agrícolas en Europa, si queremos entender cómo discutimos la legislación antidumping con los Estados Unidos, tenemos nosotros que establecer este tema en nuestros países, por lo que creo que en esta reunión, el planteamiento de un fondo de las asimetrías me parece fundamental.

Aquí ha estado en cuestión muchas veces cómo avanzamos en materia de integración física, e integración física es el IIRSA, los 12 ejes, los 32 proyectos prioritarios por un total de 17 mil millones de dólares en inversiones, porque esta integración física es la forma como la región se integra en el mundo. Nosotros pensamos cómo se integra MERCOSUR al mundo dinámico en crecimiento que es el Asia, los fenómenos de China y la India. Entonces, esa integración, cuando decimos un corredor bioceánico del Atlántico al Pacífico es para integrarse hacia allá, y cuando hablamos de un corredor Bioceánico del Pacífico al Atlántico, es porque nosotros queremos también integrarnos hacia los otros centros que miran al Atlántico, como es Europa.

Pero el tema es cómo avanzamos en conectividad física y en destrabarnos burocráticamente, porque si a un camión que va de Brasil para hacer una exportación a Chile lo van a pasar por dos o tres aduanas de los países intermedios no da cuenta de integración. Entonces, excúsenme, no gastemos plata en hacer integración física, si no avanzamos en los destrabamientos productivos.

El día que tengamos una factura, una revisión sanitaria y que eso cruce nuestros países, vamos a estar hablando en serio. Y eso depende de nosotros, eso no es plata, eso es hacer esfuerzos por la desburocracia.

Nosotros mismos somos un pésimo ejemplo, hemos hecho un tremendo esfuerzo por tener una vía pavimentada entre Arica y La Paz, pero no hemos logrado, yo no he logrado en Chile que eso funcione las 24 horas del día. "Es que no hay plata para las horas extras para los agentes de aduana". Eso no puede ser. ¿Qué sentido tiene haber gastado miles de millones de dólares, el esfuerzo tremendo que hizo Bolivia, y eso no está abierto 24 horas? Llega usted con el auto y se queda dos horas para pasar de una frontera a otra. Entonces ¿qué sentido tiene decir "estamos unidos en cuatro horas y media, cinco horas entre Arica y La Paz, pero hay que agregarle dos horas en la barrera aduanera"?

¿Por qué digo esto? Porque acá yo creo que hay temas de un plan de acción tan concreto, así como se plantea el fondo de asimetría.

Por otra parte, la integración energética me parece un elemento vital, lo hemos hablado muchas veces en estas reuniones y creo que acá tenemos la posibilidad de avanzar de una manera más efectiva en el denominado gasoducto del sur, que tiene que estar abierto obviamente a todos los países del sur. Vale decir Perú, Argentina, Brasil, Uruguay, Bolivia, Paraguay, Chile, etc., y en donde cada uno va a aportar lo que tenga.

En una reunión con el Presidente Duarte, en la mañana, comentábamos lo que son reservas hidroeléctricas, lo que son reservas gasíferas, lo que son reservas de petróleo, y si lo hacemos bien, entonces, como ayer hablaba algo el Presidente Chávez, entonces en vez de anillo, por qué no hablamos de cono, porque él quiere bajar con un par de gasoductos directamente para ambos lados de América del Sur, ¿y por qué no? ¿Por qué no pensamos en grande? Podemos hacerlo a partir de cosas muy, muy concretas, como sería el tema de integración energética, que me parece que a estas alturas es un tema que en esta reunión tiene que cobrar mucha fuerza en cuanto a lo que queremos hacer.

Si eso lo hacemos así, si entendemos lo que es conectividad, lo que es integración energética, entonces volvamos un poquito la mirada a los temas económicos. Y yo creo que los avances que hemos tenido ¿son satisfactorios? sí, pero todavía muy insuficientes. Yo pensaría en cómo vamos a profundizar nuestras relaciones en el ámbito económico en materia de servicios, cuánto en materia de servicios podemos tener un mayor grado de integración, no solamente acceso de bienes, también acceso a servicios; cómo somos capaces de avanzar más en las inversiones intra-Mercosur, qué tipo de modalidades son las que queremos abarcar.

El Presidente Lula mencionó las, compras de gobierno. Esto es absurdo. Chile es un país bastante abierto, pero tenemos compras de gobierno con países europeos, tenemos compras de gobierno con Estados Unidos y no logramos tener compras de gobierno entre los países de MERCOSUR y eso depende de la voluntad que tengamos de hacerlo.

Yo agregaría un tema muy importante en el ámbito de cooperación científica y tecnológica, porque es en cooperación científica y tecnológica donde se va a jugar realmente el partido en el siglo XXI.

Yo creo haberles comentado a varios de ustedes que estamos muy orgullosos exportando duraznos, damascos y otras frutas, pero ahora ocurre que en el futuro usted no va a exportar damascos ni duraznos, usted va a exportar una patente de propiedad intelectual, de nosotros o de otros, y nos van a cobrar por esa patente para exportar una cosa cuyo nombre genérico es durazno o damasco o albaricoque, pero que el nombre específico es lo que está protegido por una patente de propiedad intelectual, porque ocurre que genéticamente desarrollaron un producto que es más dulce, con hueso más chico, más grande, la cáscara es de características tales o cuales.

Chile es un país exportador de madera, productos forestales y el precio de esa madera tiene que ver con que si tiene capacidad de resistir calor hasta 120 grados ó 180 grados. Si es 120 grados, que es lo que producimos, no entramos al mercado chino. Si es 180, entramos al mercado chino. Hay dos precios para la madera, la que entra y la que no entra al mercado chino.

Estamos haciendo una operación con Nueva Zelandia para ver si somos capaces de introducir elementos energéticos en nuestros bosques para que la madera resista 180 grados. Ese es el mundo del futuro, por eso le doy la máxima de las importancias al ámbito de la cooperación científica y tecnológica.

Los programas de postgrado que tiene Brasil, que son tal vez de los más avanzados, junto con México, en el continente, son centrales de poder abrir. Nosotros, modestamente, iniciamos este año por la vía experimental un programa a los países de

MERCOSUR y América del Sur, un programa tentativo de 35 a 40 becas de postgrado, que van a terminar siendo 150 becas en el término de cuatro años. Vale decir, 35 éste, 70 el año próximo, 105, porque van creciendo los cursos, van aumentando los cursos. ¿Por qué? Porque creo que en cooperación científica y tecnológica podríamos tener un elemento muy central y muy importante.

Quisiera señalar también que desde el punto de vista de lo que hemos avanzado en estos años, y en lo cual quisiéramos poner el acento, es la posibilidad que tenemos, como decía el Presidente Tabaré, en el ámbito cultural, de un mucho mayor intercambio de lo que hemos logrado.

Pero ahora yo diría que el tema que tenemos es IIRSA, tema energético, fondo de las asimetrías y en qué otros ámbitos podemos develar otras asimetrías. Si eso lo hacemos de una manera concreta en los próximos 6 meses, en el paso de bastón que hace el Presidente Duarte al Presidente Tabaré, creo que podríamos dar un salto muy significativo y nos pone a la altura de los temas en el ámbito económico con los otros países que, al igual que Chile, somos miembros asociados de MERCOSUR.

Última reflexión. Creo que es muy importante la forma en que los cuatro países plenos de MERCOSUR han ido avanzando en los procesos de integración con Europa, lo que han planteado respecto de un entendimiento con países como la India y otros. Creo que eso nos tiene que permitir avanzar más rápidamente hacia la visión de una comunidad sudamericana, porque esta forma de ir integrándonos a nosotros mismos nos puede permitir avanzar más rápido con los otros países que aquí tenemos.

Creo, por ejemplo, que si se plantea próximamente una reunión en Perú respecto de cómo se concreta el tema energético, a partir de las reservas que ellos han planteado que estarían disponibles, se convierte en un tema importante fundamentalmente para Argentina, Brasil, Uruguay, Paraguay, Bolivia, y en donde creo que es tan determinante el poder dar un paso tan concreto.

Estoy cierto de que con la nueva presidencia vamos a poder tener una tarea tan eficaz como la que hemos tenido ahora con la presidencia pro t mpore de Paraguay, y creo que es muy importante lo que hemos escuchado del Presidente Lula, en el sentido de c mo avanzamos tambi n para dar cuenta de las asimetr as que hay entre nosotros y c mo podemos plantear un camino de generosidad y de mayor integraci n entre todos nosotros.

Muchas gracias se or Presidente.